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以目前人工智能井喷式的发以目前人工智能井喷式的发
展速度展速度，，也许在将来也许在将来，，地球会变成地球会变成
一个人和机器人混居的世界一个人和机器人混居的世界。。那那
么么，，机器人会拥有什么样的机器人会拥有什么样的““价值价值
观观””就成为人们格外关注的问就成为人们格外关注的问
题题。。可以这样说可以这样说，，谁能控制未来谁能控制未来
人工智能的人工智能的““大脑大脑””，，谁就会把握谁就会把握
对未来世界的主动权对未来世界的主动权。。

举个简单的例子举个简单的例子，，就可以说就可以说
明这个问题明这个问题。。

一个在中国开惯了车的人一个在中国开惯了车的人，，
乍一到欧洲乍一到欧洲，，会感觉别人都是在会感觉别人都是在
逆行逆行。。因为因为，，中国的交通法规定中国的交通法规定，，
右侧通行右侧通行；；而欧洲恰恰相反而欧洲恰恰相反，，是左是左
侧通行侧通行。。如果一个机器人或者是如果一个机器人或者是
无人汽车无人汽车，，被输入的是欧洲的交被输入的是欧洲的交
通法规通法规，，却来到中国却来到中国，，它要么是一它要么是一
脸茫然脸茫然，，无所适从无所适从；；要么是一意孤要么是一意孤
行行，，到处闯祸到处闯祸。。

也就是说也就是说，，不同的人对同一不同的人对同一
事物的认知事物的认知，，可能是截然相反的可能是截然相反的，，
这一点也完全可能这一点也完全可能““遗传遗传””或或““传传
染染””给机器人给机器人。。

20172017年年77月月2020日日，，中国政府中国政府
公开发布公开发布《《新一代人工智能发展新一代人工智能发展
规划规划》（》（以下简称以下简称《《规划规划》），》），提出了提出了

““三步走三步走””的战略目标的战略目标。。在在《《规划规划》》
中有如下表述中有如下表述：：当前当前，，新一代人工新一代人工
智能相关学科发展智能相关学科发展、、理论建模理论建模、、技技
术创新术创新、、软硬件升级等整体推进软硬件升级等整体推进，，
正在引发链式突破正在引发链式突破，，推动经济社推动经济社
会各领域从数字化会各领域从数字化、、网络化向智网络化向智
能化加速跃升能化加速跃升。。对我国来说对我国来说，，我我
国国家安全和国际竞争形势更加国国家安全和国际竞争形势更加

复杂复杂，，必须放眼全球必须放眼全球，，把人工智能把人工智能
发展放在国家战略层面系统布发展放在国家战略层面系统布
局局、、主动谋划主动谋划，，牢牢把握人工智能牢牢把握人工智能
发展新阶段国际竞争的战略主发展新阶段国际竞争的战略主
动动，，打造竞争新优势打造竞争新优势、、开拓发展新开拓发展新
空间空间，，有效保障国家安全有效保障国家安全。。

蒸汽技术蒸汽技术、、电力技术电力技术、、互联网互联网
技术技术，，每一次重大的技术革命都每一次重大的技术革命都
对人类世界产生了深刻的影响对人类世界产生了深刻的影响，，
并且其给人类带来的利益远远超并且其给人类带来的利益远远超
过危害过危害。。当机器开始出现的时当机器开始出现的时
候候，，人们非常担忧机器会剥夺人人们非常担忧机器会剥夺人
类劳动的机会类劳动的机会，，让大量的工人失让大量的工人失
业业。。和这种悲观的预期相反和这种悲观的预期相反，，机机
器的普遍使用器的普遍使用，，非但没有导致失非但没有导致失
业业，，相反却创造出更多的劳动机相反却创造出更多的劳动机
会和工作岗位会和工作岗位。。

以往技术革命的经验以往技术革命的经验，，让一让一

些人对人工智能技术可能产生的些人对人工智能技术可能产生的
影响影响，，做出了过于乐观的推断做出了过于乐观的推断，，即即
便是那些悲观的声音便是那些悲观的声音，，也集中到也集中到
人工智能对就业率的影响上人工智能对就业率的影响上，，很很
少有人从更深层次上思索人工智少有人从更深层次上思索人工智
能技术可能带来的危机能技术可能带来的危机。。

无论是什么机器无论是什么机器，，都是由人都是由人
类来操控的类来操控的，，机器人却可以以更机器人却可以以更

““主动主动””的方式操控自身的方式操控自身，，而且可而且可
以和人类一样有自己的以和人类一样有自己的““意志意志””，，
这是机器人和机器的本质区别这是机器人和机器的本质区别。。

越是发达的国家机器人所占越是发达的国家机器人所占
的比例越高的比例越高，，机器人的机器人的““智商智商””也也
相应越高相应越高。。就像从石器时代到青就像从石器时代到青
铜器时代的进化一样铜器时代的进化一样，，高高““智商智商””
机器人的普及机器人的普及，，会对人类文明和会对人类文明和
人类命运产生深刻的影响人类命运产生深刻的影响，，让人让人
类进入到一个全新的时代类进入到一个全新的时代。。

从神话到预言再到现实从神话到预言再到现实，，似似
乎在转瞬之间乎在转瞬之间，，机器人时代已经机器人时代已经
到来到来。。海尔的无人工厂海尔的无人工厂、、京东的京东的
无人仓储无人仓储、、阿里的无人超市……阿里的无人超市……
一个又一个堪比科幻大片的震撼一个又一个堪比科幻大片的震撼
场景场景，，不断刷新人类对于人工智不断刷新人类对于人工智
能的认知能的认知。。突然爆发的人工智能突然爆发的人工智能
市场市场，，既让人措手不及既让人措手不及，，又令人欣又令人欣
喜若狂喜若狂。。这不仅意味被增长难题这不仅意味被增长难题
所困扰的中国经济所困扰的中国经济，，忽然找到了忽然找到了
一个不可估量的经济增长点一个不可估量的经济增长点，，而而
且预示着全产业形态的变革且预示着全产业形态的变革，，每每
一个行业都可能因人工智能而改一个行业都可能因人工智能而改
变变。。

作为对科技最敏感的互联网作为对科技最敏感的互联网
企业企业，，百度百度、、阿里阿里、、腾讯最先嗅到腾讯最先嗅到
人工智能诱人的商机人工智能诱人的商机，，争先在人争先在人
工智能领域谋局布阵工智能领域谋局布阵。。而传统企而传统企
业也不甘落后业也不甘落后，，20162016年年，，美的集团美的集团
耗资耗资296296亿元亿元，，收购德国机器人制收购德国机器人制
造巨头库卡集团造巨头库卡集团 9494..5555%%的股份的股份。。
和以往重大科技创新重点依靠和以往重大科技创新重点依靠

““国家队国家队””不同不同，，国家首个人工智国家首个人工智
能实验室能实验室————““深度学习技术及深度学习技术及
应用国家工程实验室应用国家工程实验室””是由百度是由百度
牵头成立的牵头成立的。。民营企业承担起了民营企业承担起了
人工人工““大脑大脑””研究的研究的““国家使命国家使命””。。

从经济领域向生活领域渗透从经济领域向生活领域渗透
和扩散和扩散，，是人工智能发展的必然是人工智能发展的必然
趋势趋势，，人工智能正在改变人类的人工智能正在改变人类的
生存方式和生活方式生存方式和生活方式。。未来出未来出
行行，，你可能乘坐无人驾驶汽车悠你可能乘坐无人驾驶汽车悠
闲地看着风景闲地看着风景；；回到家里回到家里，，机器人机器人
保姆已经为你煮好了饭菜保姆已经为你煮好了饭菜；；到了到了
医院医院，，为你诊断的可能是机器人为你诊断的可能是机器人
医生医生。。在医疗方面在医疗方面，，人工智能对人工智能对

恶性肿瘤的正确检测概率比普通恶性肿瘤的正确检测概率比普通
医生高医生高5050%%；；在即时翻译方面在即时翻译方面，，已已
经实现经实现1010多种语言的翻译功能多种语言的翻译功能；；
在更多的领域里在更多的领域里，，人工智能都带人工智能都带
给人们更好的体验给人们更好的体验。。许多人类不许多人类不
能做到事情能做到事情，，人工智能却可以驾人工智能却可以驾
轻就熟轻就熟。。

依据依据《《规划规划》，》，到到20302030年年，，人工人工
智能在生产生活智能在生产生活、、社会治理社会治理、、国防国防
建设各方面应用的广度深度将极建设各方面应用的广度深度将极
大拓展大拓展，，形成涵盖核心技术形成涵盖核心技术、、关键关键
系统系统、、支撑平台和智能应用的完支撑平台和智能应用的完
备产业链和高端产业群备产业链和高端产业群，，人工智人工智
能核心产业规模超过能核心产业规模超过11万亿元万亿元，，带带
动相关产业规模超过动相关产业规模超过1010万亿元万亿元。。

就像手机几乎已经成为人类就像手机几乎已经成为人类
的一个的一个““器官器官””一样一样，，人类未来对人人类未来对人
工智能的依赖度会更高工智能的依赖度会更高。。上识天上识天
文文、、下识地理的人工智能下识地理的人工智能，，会远比会远比
诸葛亮更加聪明诸葛亮更加聪明，，依靠对于大数据依靠对于大数据
的收集和计算的收集和计算，，人工智能可以做出人工智能可以做出
比人类更准确的决策比人类更准确的决策，，人类会逐渐人类会逐渐
把决策权让渡给人工智能把决策权让渡给人工智能。。

人工智能领域的竞争人工智能领域的竞争，，不仅不仅
仅是市场份额和经济利润的竞仅是市场份额和经济利润的竞
争争，，更是一场关乎国家命运的战更是一场关乎国家命运的战
略决战略决战。。除了能够短期见到经济除了能够短期见到经济
效益的研发效益的研发，，中国企业必须舍得中国企业必须舍得
在基础性研发上花钱在基础性研发上花钱。。那些试图那些试图
采用跟随策略采用跟随策略、、模仿策略等竞争模仿策略等竞争
策略赚钱的企业家策略赚钱的企业家，，都是短视都是短视
的的。。在对机器人在对机器人““大脑大脑””的控制战的控制战
中中，，中国企业必须要通过超越战中国企业必须要通过超越战
略略，，取得主导权和控制权取得主导权和控制权。。

这是个巨大的挑战这是个巨大的挑战，，但我们但我们
别无选择别无选择。。

77月月2525日日，，证监会公示了第十证监会公示了第十
七届发审委候选人名单七届发审委候选人名单，，共计有共计有
8080人入选候选名单人入选候选名单，，基本都为行基本都为行
业领头人或公司高管业领头人或公司高管。。之所以会之所以会
有如此有如此““超豪华阵容超豪华阵容””，，显然与今年显然与今年
77月月77日证监会发布的日证监会发布的《《关于修改关于修改
〈〈中国证券监督管理委员会发行审中国证券监督管理委员会发行审
核委员会办法核委员会办法〉〉的决定的决定》》有关有关。。根根
据修改后的据修改后的《《中国证券监督管理委中国证券监督管理委
员会发行审核委员会办法员会发行审核委员会办法》（》（以下以下
简称简称《《发审委办法发审委办法》），》），主板发审委主板发审委
与创业板发审委合二为一与创业板发审委合二为一，，同时同时，，
增加专职委员人数增加专职委员人数，，所以就有了所以就有了
8080名候选人名单的公示名候选人名单的公示。。

其实其实，，这次证监会对这次证监会对《《发审委发审委
办法办法》》的修改的修改，，其中一个核心内容其中一个核心内容，，
就是创业板发审委与主板发审委就是创业板发审委与主板发审委
的合并的合并。。发审委制度是发审委制度是AA股市场股市场
最为核心与关键的制度设计之一最为核心与关键的制度设计之一，，
自自19931993年年66月月，，中国证监会决定中国证监会决定
设立发审委制度设立发审委制度，，如今已历时如今已历时2424
年年。。而在整个发审委漫长的发展而在整个发审委漫长的发展

历史中历史中，，又逐步形成主板发审委和又逐步形成主板发审委和
创业板发审委两大机构创业板发审委两大机构，，各自届别各自届别
已达到第十六届和第六届已达到第十六届和第六届。。而从而从
这次公示的情况看这次公示的情况看，，被称为是被称为是““第第
十七届发审委候选人十七届发审委候选人””，，很显然是很显然是
创业板发审委并入到主板发审委创业板发审委并入到主板发审委
之中了之中了，，创业板发审委相当于被取创业板发审委相当于被取
消了消了。。

为什么要将创业板发审委与为什么要将创业板发审委与
主板发审委合并主板发审委合并？？根据证监会新根据证监会新
闻发言人的解释闻发言人的解释，，鉴于主板鉴于主板（（含中含中
小板小板）、）、创业板在审核理念和审核创业板在审核理念和审核
标准方面已经趋同标准方面已经趋同，，将主板发审委将主板发审委
与创业板发审委合并与创业板发审委合并，，有利于统一有利于统一
审核理念和审核标准审核理念和审核标准，，优化配置行优化配置行
政资源政资源，，提高发行审核效率提高发行审核效率，，也有也有
利于支持符合条件的创新创业企利于支持符合条件的创新创业企
业登陆创业板市场或其自主选择业登陆创业板市场或其自主选择
的主板的主板（（含中小板含中小板））市场市场。。而根据而根据
市场人士的说法市场人士的说法，，现在创业板现在创业板、、主主
板界限相对比较模糊板界限相对比较模糊，，合在一起更合在一起更
加有利于提高效率加有利于提高效率，，这两者没有什这两者没有什
么特别的不同含义么特别的不同含义。。

从目前的情况来看从目前的情况来看，，创业板与创业板与

主板上市的审核标准确实比较模主板上市的审核标准确实比较模
糊糊。。在创业板上市的公司基本上在创业板上市的公司基本上
也都可以去主板上市也都可以去主板上市，，而在主板上而在主板上
市的公司市的公司，，有不少也符合创业板上有不少也符合创业板上
市的条件市的条件。。但如果因此就将创业但如果因此就将创业
板发审委与主板发审委合并板发审委与主板发审委合并，，这种这种
做法其实是欠妥的做法其实是欠妥的。。因为目前创因为目前创
业板与主板上市的审核标准之所业板与主板上市的审核标准之所
以模糊以模糊，，其中一个很重要的原因其中一个很重要的原因，，
就是创业板上市条件选择了高门就是创业板上市条件选择了高门
槛的缘故槛的缘故，，以至创业板的上市标准以至创业板的上市标准
与主板相接轨了与主板相接轨了。。

但从创业板的制度设计来看但从创业板的制度设计来看，，
创业板的上市门槛是远低于主板创业板的上市门槛是远低于主板
的的。。比如比如，，作为主板上市条件作为主板上市条件，，要要
求求IPOIPO公司发行前股本总额不少公司发行前股本总额不少
于人民币三千万元于人民币三千万元，，发行后不少于发行后不少于
五千万元五千万元；；要求发行人最近三个会要求发行人最近三个会
计年度净利润均为正且累计超过计年度净利润均为正且累计超过
人民币三千万元人民币三千万元;;最近三个会计年最近三个会计年
度经营活动产生的现金流量净额度经营活动产生的现金流量净额
累计超过人民币五千万元累计超过人民币五千万元，，或者最或者最
近三个会计年度营业收入累计超近三个会计年度营业收入累计超
过人民币三亿元过人民币三亿元。。而就创业板的而就创业板的

上市条件上市条件，，要求的是发行后股本总要求的是发行后股本总
额不少于三千万元额不少于三千万元；；最近两年连续最近两年连续
盈利盈利，，最近两年净利润累计不少于最近两年净利润累计不少于
一千万元一千万元，，且持续增长且持续增长；；或者最近或者最近
一年盈利一年盈利，，且净利润不少于五百万且净利润不少于五百万
元元，，最近一年营业收入不少于五千最近一年营业收入不少于五千
万元万元，，最近两年营业收入增长率均最近两年营业收入增长率均
不低于百分之三十不低于百分之三十。。因此因此，，从制度从制度
设计来看设计来看，，创业板的上市条件与主创业板的上市条件与主
板还是有很大不同的板还是有很大不同的。。

实际上实际上，，正是由于创业板的上正是由于创业板的上
市条件远低于主板市条件远低于主板，，所以创业板肩所以创业板肩
负着为创业企业上市融资服务的负着为创业企业上市融资服务的
使命使命。。包括前两年包括前两年，，监管部门经常监管部门经常
提到的允许互联网公司与新兴产提到的允许互联网公司与新兴产
业公司在业绩亏损的情况下登陆业公司在业绩亏损的情况下登陆
创业板创业板。。如今如今，，创业板发审委与主创业板发审委与主
板发审委合并了板发审委合并了，，创业板的定位是创业板的定位是
不是要因此而发生改变了呢不是要因此而发生改变了呢？？

而从支持实体经济发展的角而从支持实体经济发展的角
度来说度来说，，特别是从支持创业企业发特别是从支持创业企业发
展的角度来说展的角度来说，，创业板显然不能始创业板显然不能始
终都坚守高门槛终都坚守高门槛，，所以创业板的上所以创业板的上
市标准必然要低于主板上市条市标准必然要低于主板上市条

件件。。也正因如此也正因如此，，将创业板发审委将创业板发审委
与主板发审委合并的做法是值得与主板发审委合并的做法是值得
商榷的商榷的。。

尤其重要的是尤其重要的是，，正是由于创业正是由于创业
板上市标准不同于主板市场板上市标准不同于主板市场，，所以所以
在相对应的制度设计上在相对应的制度设计上，，创业板的创业板的
退市制度也是不同于主板市场退市制度也是不同于主板市场
的的。。比如作为主板市场的退市公比如作为主板市场的退市公
司司，，在制度上是可以重新上市的在制度上是可以重新上市的。。
但创业板公司退市却没有重新上但创业板公司退市却没有重新上
市的制度安排市的制度安排。。如果创业板发审如果创业板发审
委与主板发审委合并委与主板发审委合并，，创业板与主创业板与主
板保持一致的上市条件板保持一致的上市条件，，那么那么，，在在
退市制度上退市制度上，，创业板是不是也应该创业板是不是也应该
与主板接轨呢与主板接轨呢？？不然对于创业板不然对于创业板
公司来说公司来说，，就显得非常不公平了就显得非常不公平了。。

所以所以，，既然要将创业板发审委既然要将创业板发审委
与主板发审委合并与主板发审委合并，，让创业板上市让创业板上市
条件与主板上市条件保持一致条件与主板上市条件保持一致，，那那
么么，，相对应的创业板系列制度就应相对应的创业板系列制度就应
该进行全面的梳理该进行全面的梳理，，让整个市场的让整个市场的
制度保持一致制度保持一致。。否则否则，，还是应该保还是应该保
持创业板的独立性持创业板的独立性，，使创业板的制使创业板的制
度自成一体度自成一体。。

创业板将走向何方？
皮海洲

丁是钉

如何打赢人工智能这场战略决战？
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